
Mesa de reflexión: Evolución y perspectivas de las áreas de investigación 

Al ser parte de la comunidad estudiantil recién egresada y entrar, hace relativamente poco tiempo, 

como parte del personal de una de las Áreas de Investigación, he podido percibir que la conciencia 

del alcance que se tiene en cuanto al desarrollo de investigaciones enfocadas en problemáticas que 

afectan a la sociedad, es poco conocida por gran parte de la población estudiantil; sumado a la 

situación de salud pública que se presentó en los años pasados respecto a la pandemia, que si bien 

ha sido manejada de forma eficiente con ayuda de las herramientas de enseñanza remota, se puede 

observar un sesgo notable en cuánto al interés de los estudiante y/o personas prospecto para el 

crecimiento de las áreas de investigación, sin embargo este tipo de situaciones poco convencionales 

abren de igual manera una puerta a la oportunidad de incentivar a las generación venideras a utilizar 

dichas herramientas tecnológicas en pro del avance científico, por y para ayudar a resolver 

problemáticas presentes o emergentes surgidas durante períodos de emergencia. 

 ¿Qué tipo de criterios son pertinentes para examinar el vínculo entre el objeto de estudio, las líneas 

de investigación de las AI y los resultados de la investigación? ¿Qué criterios e indicadores 

deberían considerarse como elementos adicionales en la evaluación? 

La importancia de la investigación radica en la funcionalidad de la información obtenida, no sólo se 

trata de elaborar por cumplir una “cuota” de documentos oficiales o de carácter oficial, o científico,  

sino que se pueda utilizar esta información obtenida, por las personas que tengan acceso a dicha 

información.  

La congruencia de los objetivos planteados respecto al problema eje;  el impacto sobre 

problemáticas actuales y relevantes en la sociedad, abarcar problemas eje obsoletos o sobre 

investigados puede volver tediosa o estancar una ruta de investigación.  

¿Cómo impulsar  estrategias para fomentar la participación, vinculación y difusión del trabajo de las 

AI con la sociedad? 

Una herramienta actual y de gran impacto dentro de las poblaciones jóvenes y futuras generaciones, 

es mediante las redes de difusión de información que están al alcance, tales como, las “redes 

sociales” que puede ser una opción para compartir la información que se obtiene con las 

investigaciones en las AI, o bien hacer difusión de las áreas de oportunidad que se pueden presentar 

para aquellos individuos interesados en desarrollar una investigación fuera de su universidad 

núcleo.  



Se podría aprovechar la facilidad de la divulgación de información de manera remota ofreciendo 

más congresos y eventos de carácter virtual.  

De igual forma la vinculación con otras instituciones de enseñanza, no sólo centros de estudio 

universitarios, cobra importancia en el sentido de la interdisciplinariedad que caracteriza a la UAM. 

El contar con espacios disponibles al alcance de académicos/estudiantes de otras instituciones se 

puede aprovechar como un mecanismo para la difusión e intercambio de información, y abre una 

puerta a la oportunidad de recibir candidatos a un posgrado de otras universidades, y retroalimentar 

la forma de llevar a cabo las actividades de investigación en las distintas áreas con las que se 

cuenta.  

La poca vinculación de los alumnos de licenciatura a las investigaciones puede derivar 

posiblemente en una falta de proyectos de posgrado, que de igual forma requieren equipos o 

materiales específicos con los que no se cuenta; y el diseño de los protocolos de investigación puede 

que sea una de las principales problemáticas a enfrentar, posterior a la situación que se vivió en la 

pandemia por COVID, derivado de la falta de acercamiento práctico con las actividades de 

investigación. Con antecedentes que reflejan la poca o nula creación de nuevas Áreas de 

Investigación, se puede esperar que no haya cambios es esta dinámica. Sin embargo y como parte 

de un ejercicio reflexivo, siempre se puede buscar obtener el mejor resultado posible en situaciones 

demandantes con los recursos disponibles, siempre y cuando se cuente con personal dispuesto y el 

apoyo de la institución, como se observó en la división de Ciencias y Artes para el Diseño.  

Por último, pero no menos importante, se debe incentivar el trabajo colectivo dentro de las áreas de 

investigación, que es una metodología que se profesa en la UAM, el trabajo en equipo como medio 

de obtención de una participación y organización bien establecidas; ya que es una de las principales 

problemáticas que enfrentan la áreas dentro de sus evaluaciones.  

En lo personal, he podido percibir que se busca incentivar a los alumnos de licenciatura cerca de 
egresar o realizando su servicio social, a entrar a los programas de posgrado con el enfoque de 
desarrollar proyectos basados en necesidades de la industria en la que se desarrolla el perfil de la 
carrera; de igual forma se fomenta la elaboración de curso de actualización o eventos de difusión 
por parte de los docentes del área en la que me encuentro laborando.  


